



CATEQUESIS

SANTA MARÍA DE GUADALUPE NOS INVITA A OBEDECER LA ENSEÑANZA DE LOS OBISPOS

Diciembre de 2005

PREPARACIÓN DEL CATEQUISTA

Objetivo: Entender que Santa María de Guadalupe a través de los diálogos que tiene con San Juan Diego nos invita a adherirnos a las enseñanzas del Obispo como garantía de fidelidad a Cristo.

Reflexión Personal: Cada año, con distintos enfoques, se presenta a la reflexión e interiorización de los niños el “Acontecimiento Guadalupano” que se expresa en la narración de las “Apariciones de la Virgen de Guadalupe”. Pero siempre con una mirada y enseñanza nuevas.

En este año 2005, en el pasado mes de Octubre, se celebró en Roma el Sínodo de Obispos sobre la Eucaristía, y queremos presentar la enseñanza que la Virgen de Guadalupe nos deja sobre el reconocimiento de la autoridad de la Iglesia.

El Concilio Vaticano II, en la Constitución sobre la Iglesia, enseña que “los Obispos han sucedido por institución divina a los Apóstoles como pastores de la Iglesia y quien a ellos escucha, a Cristo escucha, y quien los desprecia, a Cristo desprecia y al que le envió” (Lumen Gentium 20). El mensaje guadalupano es profundamente eclesial, María con ser Madre del verdadero Dios por quien se vive, para realizar lo que su clemencia pretende, envía a San Juan Diego al Obispo de México, para que le manifieste lo que Ella mucho desea: que se le edifique una casa. El reconocimiento de la autoridad de la Iglesia es un signo de autenticidad. La Virgen María respeta el orden jerárquico instituido por su Hijo. Los sacerdotes son los responsables de la educación en la fe y de distribución de los sacramentos, signos de salvación; y el Obispo es autoridad suprema en este orden espiritual, pues bien en este caso, el Obispo tendrá naturalmente la última palabra.

Orientación Pedagógica:

Para los catequistas: Leer el No. 20 de la Constitución Dogmática Lumen Gentium del Concilio Vaticano II.

Para los niños: Marcar el respeto de la Virgen Santísima por la Iglesia y la obediencia de San Juan Diego al Obispo y los sacerdotes.

Para los adolescentes y jóvenes: Completar una idea más profunda sobre la presencia de Jesús en las personas que él ha instituido como autoridad en la Iglesia.

Poner en palabras sencillas la oración y las preguntas del compromiso.

DESARROLLO DE LA CATEQUESIS

EXPERIENCIA DEL NIÑO

Dejar que los niños contesten libremente o pongan ejemplos a estas preguntas o a algunas parecidas:

¿Quiénes son los que mandan en casa? ¿por qué?

¿A quiénes debes obedecer en la Escuela?

¿Qué pasa cuando cada quien hace lo que quiere?

En México hay autoridades y leyes ¿qué crees pasaría si no hubiera nadie que dirigiera al país?

(Ir poniendo algunas imágenes de guerras, pleitos, etc. Y poner también algunas imágenes de gentes trabajando juntos(familia, salón de clases etc))

Asimilación de la Experiencia: Ayudarles a comprender que la autoridad es signo de orden y de seguridad. Que cuando somos obedientes aprendemos mejor y nos formamos para servir y cuidar de otros.

EXPERIENCIA GUADALUPANA

Contar en forma sencilla a los niños más pequeños la historia de las apariciones, presentando dibujos o cartulinas o en franelógrafo con lo más importante de cada aparición. A los niños mayores por ejemplo, Confirmación y Perseverantes, leer el documento *Nican Mopohua*.

Narración:

El sábado 9 de diciembre de 1531, cuando Juan Diego se dirigía muy de madrugada a Tlaltelolco, al pasar junto al cerro del Tepeyac, escuchó algo como el canto de mucho pájaros finos, se detuvo:

Juan Diego: ¿Estoy soñando?

Virgen: - Juanito, Juan Dieguito, Juanito, el más pequeño de mis hijos ¿a dónde vas?

Juan Diego: - ***Mi Señora, Reina, mi niña, voy a Tlaltelolco, a seguir las cosas divinas que nos enseñan nuestros sacerdotes, delegados de nuestro Señor.***

Virgen: Yo soy la siempre Virgen Santa María, Madre del verdadero Dios por quién se vive... deseo vivamente que se me erija aquí un templo, para en él mostrar y dar mi amor, compasión y auxilio y defensa a todos ustedes.

Juan: - Ya voy a realizar tu sagrado mandato, yo tu pobre indio.

Luego Juan Diego se dio prisa a cumplir el deseo, llegó ante el señor obispo, diciéndole todo lo que le había dicho la Señora, pero no le creyó. Le dijo “Otra vez vendrás te oiré más despacio y examinaré todo el asunto con detenimiento”. Y lo despidió. Triste se retiró. Volvió al cerrito con la Señora y le platicó todo.

Juan: - Patroncita mía, hija mía la más pequeña, ya fui y el gobernante sacerdote no lo tiene por cierto lo que dijiste.

Virgen: Escucha, hijito mío, volverás mañana. Hazle saber mi voluntad, para que la realice. Yo soy la siempre Virgen Santa María, yo soy la Madre de Dios, te lo mando.

Juan: Con gusto iré, tal vez no seré oído, cuando se meta el sol vendré.

Fue de nuevo con el obispo. Le dijo que quería una señal para creerle. Lo despidió, y envió personas para que lo vigilaran, pero se les perdió de vista. Se disgustaron mucho, como para no creerle. Juan Diego llegó ante la Señora, diciéndole que el obispo quería una señal.

Virgen: - ***Bien está, hijito mío, volverás aquí mañana para que lleves al obispo la señal que te ha pedido.***
Yo te pagaré el cuidado, aquí te aguardo.

Cuando Juan Diego llegó a su casa encontró a su tío Bernardino muy enfermo y decidió ir a Tlaltelolco por un sacerdote. Era el 12 de Diciembre. Tomó otra vereda para no encontrarse con la Señora, pero Ella le salió al encuentro.

Virgen: ¿A dónde vas, el más pequeño de mis hijos?

Juan: - Mi jovencita, mi tío está enfermo, voy por un sacerdote, para que lo confiese.

Virgen: - Escucha, no se perturbe tu corazón... ¿No estoy yo aquí que soy tu Madre? No te aflijas, tu tío no morirá, ten por cierto que ya está bien.
Sube al cerrito, ve ahí variedad de flores: córtalas y tráelas...

Juan Diego hizo como se lo indicó la Señora.

Virgen: - ***Las llevarás al obispo de mi parte. A solas se las muestras.***

Y así lo hizo. Sucedió el gran milagro. Al mostrar las rosas al obispo, la Virgen de Guadalupe nos dejó grabada su imagen en la tilma de Juan Diego. Y el obispo y los que estaban con él se arrodillaron llenos de sorpresa y creyeron , alabando a Dios por la presencia de María Santísima

Preguntas para la asimilación de la experiencia.

¿Cuál es el nombre de la persona a la que se apareció la Virgen?

¿Cómo se llama el cerrito en donde se le apareció?

¿Quién le dijo que era Ella?

¿Qué le pidió la Virgen que hiciera?

¿A quién le tenía que llevar el mensaje?

¿Qué respuesta recibió San Juan Diego?

¿El Obispo, le creyó a San Juan Diego?

¿Qué encontró San Juan Diego al llegar a su casa?

¿Qué hizo San Juan Diego para no encontrarse con la Virgen?

¿Con qué palabras tranquilizó la Virgen a San Juan Diego?

- ¿A dónde lo envió, y que le encargó que hiciera?
- ¿Cuál fue la verdadera señal que María dejó?
- ¿Que sucedió a San Juan Diego al llegar a casa del Obispo?**
- ¿Qué hicieron el Obispo y sus acompañantes?**
- ¿Dónde se encuentra el templo construido por petición de María?
- ¿En tu ciudad hay algún templo de la Virgen de Guadalupe? ¿Cuál es?
- ¿Cómo se llama el Papa?**
- ¿Quién es en tu Diócesis la autoridad en la Iglesia?**

EXPERIENCIA CRISTIANA

La Virgen, siendo Madre de Dios, manda a San Juan Diego con el Obispo para manifestarle su deseo y pedirle que construyera un templo.

Si el deseo de la Virgen hubiera sido construir un templo material, hubiera bastado con pedirselo a San Juan Diego, porque a los aztecas les gustaba mucho construir templos. Pero *la Virgen quiere el templo que es la comunidad de la Iglesia, por eso quiere que se edifique con la presencia y la autorización del Obispo.*

Era muy difícil que el obispo le creyera a San Juan Diego, sin embargo la Virgen quiere que sea el Obispo quien de la aprobación para enseñarle a San Juan Diego y a nosotros, que quien escucha al obispo, escucha a Cristo, y quien desprecia al obispo, desprecia a Cristo. Vemos, además que la Virgen manda, también, al tío Juan Bernardino con el obispo para darle a conocer el nombre con el cual quiere se llamada.

La Virgen quiere que también nosotros escuchemos su mensaje y que aprendamos a ser obedientes a las enseñanzas de los obispos. Hay gentes que no están de acuerdo con lo que enseña el Papa y los obispos, porque les parece más cómodo vivir como ellos quieren y por eso se cambian de religión. Hay también personas que dicen que no son necesarios los sacerdotes, que basta con que uno hable con Dios, pero Jesús mismo otorgó el poder al Papa y a los obispos de perdonar los pecados y les dio autoridad para enseñar en la Iglesia. La Iglesia es apostólica, es decir, fundada sobre la enseñanza y autoridad de los apóstoles. A las enseñanzas que nos dan el Papa y los obispos se le llama Magisterio eclesial (explicar que la palabra Magisterio viene de maestro). Nuestro país se ha caracterizado, siempre, por ser fiel al Papa, seguramente por la Virgen de Guadalupe que nos ha enseñado a obedecer al representante de Cristo.

(Dejar que los niños, adolescentes y jóvenes hagan un compromiso libre y personal con el mensaje que la Virgen de Guadalupe les da hoy.)

Preguntas para el aprendo.

1. ¿Por qué envió la Virgen de Guadalupe a San Juan Diego con el Obispo?
2. Escuchar al obispo es escuchar a.....Despreciar al obispo es despreciar a
3. ¿Cómo se llama nuestro Señor Obispo?

Oración

Madre Santísima de Guadalupe, gracias por enseñarnos a respetar, amar y obedecer al Papa y a los obispos. Te pedimos que protejas al Papa Benedicto XVI y a los obispos de nuestro País y especialmente a nuestro Obispo de nuestra Diócesis, concédele ser el signo de unidad, pastor, maestro y santificador de toda la comunidad diocesana. Bendice con tu amor también a nuestros sacerdotes, catequistas, a nuestros padres y a nuestros maestros y a todos los niños. Amén.